

QUINTO SIMPOSIO INTERAMERICANO / QUINTA JORNADA INTERAMERICANA DE ESCUELA

Simposio “Segregación y Singularidad”: 24-25/06/2023

Jornada de Escuela: 23/06/2023



Conservatorio de Música de Puerto Rico

Teatro Bertita y Guillermo L. Martínez

951 Ave. Ponce de León, San Juan, Puerto Rico

Página web: <https://www.foropsicoanaliticopr.org/>

Argumento:

¿Cuáles son los retos del psicoanálisis en las Américas en el siglo XXI? Para debatir esta cuestión, proponemos partir de la segregación binómica y de la singularidad en el V Simposio Interamericano de la Internacional de los Foros del Campo Lacaniano y de su Escuela, que se celebrará en San Juan de Puerto Rico del 23 al 25 de junio de 2023. Nuestra sociedad actual experimenta la exacerbación de los efectos del discurso capitalista que provoca cada vez más la segregación de las clases sociales. El discurso capitalista, al mantener secuestrada a la ciencia,

produce cada vez más miseria y despilfarro, incrementando el goce del consumo y el incumplimiento, y la destrucción del medio ambiente, lo que ha vuelto al mundo irrespirable. ¿Está el psicoanálisis a la altura de ser el "pulmón del mundo", como señalaba Lacan?

Paralelamente al "todos trabajadores", la ideología neoliberal hegemónica con su imperativo "sé empresario de ti mismo y al diablo los demás" promueve un empuje hacia el individualismo y al rechazo de los proyectos colectivos y el bienestar común. En medio de esto, vemos la expansión de los movimientos religiosos comandados por el Capital y el surgimiento de Norte a Sur en las Américas de líderes con ideas claramente fascistas que conducen a grandes masas a expresar y propagar descaradamente el racismo, la homofobia, la misoginia, el capacitismo, la aporofobia e incluso el supremacismo "racial". El resultado es una sociedad cada vez más segregadora y violenta que en algunos lugares se ha llegado a expresar como terrorismo de Estado. Por otro lado, los llamados "movimientos identitarios" han tomado fuerza como respuesta a este malestar contemporáneo. ¿Se trataría de conjuntos de singularidades para hacer frente a la masificación del predominio de la "ideología pequeñoburguesa" dominante (cf. Lacan en la Proposición) o estarían dando aún más consistencia a las particularidades, acentuando la segregación? De ahí la importancia de examinar las diferencias desde el punto de vista del psicoanálisis entre lo singular, lo individual, lo particular, lo universal, el no-todo, así como la fraternidad y la solidaridad. Y también la segregación, la exclusión y la discriminación. De hecho, en 1967, Lacan ya había señalado la explosión de las prácticas segregativas. Así, en la Proposición de Octubre, anunciaba que "el progreso de la civilización universal se traducirá no sólo por un cierto malestar, como ya había percibido el Sr. Freud, sino también por una práctica que, ya lo veréis, se generalizará cada vez más, que no dejará ver inmediatamente su verdadero rostro, pero que tiene un nombre que, se transforme o no, dirá siempre lo mismo y sucederá: segregación".

El psicoanálisis, en tanto síntoma de esta situación, en su práctica de la singularidad asociada al lazo social, ¿está a la altura de responder a las exigencias de la civilización? La reciente pandemia que asoló el mundo tuvo una respuesta decisiva por parte de los psicoanalistas, que se dedicaron a mantener los tratamientos psicoanalíticos, promoviendo incluso un gran aumento de la

demanda de análisis. El psicoanálisis no sólo sobrevivió, sino que demostró su eficacia utilizando la tecnología en línea, aportando aire nuevo a la asfixia generalizada de muchos de los que se beneficiaban de él.

En la articulación moebiana de la clínica con la polis propia del psicoanálisis, corresponde a los psicoanalistas de las Américas estudiar el binomio segregación y singularidad para abordar los temas naturalizados de la ideología dominante, como la cuestión colonialista y racista que desprecia el goce del Otro al tratarlo como subdesarrollado, el patriarcado que ignora el lado fálico no-todo del reparto de los sexos, la psicología de las masas y la formación de identidades frente a un trabajo colectivo formado por singularidades, la transmisión generacional del Inconsciente como discurso del Otro perpetuador de prejuicios, y los efectos clínicos sobre la experiencia de los analizados y la práctica de los psicoanalistas. La agenda es grande y nuestra tarea como psicoanalistas nos exige estar al día con las urgencias de nuestro tiempo para responder mejor al sufrimiento del sujeto en la contemporaneidad.

Comisiones:

Epistémica

María de los Angeles Gómez (ALN)

Dyhalma Ávila (ALN)

Sandra Berta (BR)

Mario Brito (ALN)

Gabriel Lombardi (ALS)

Beatriz Maya (ALN)

Mónica Palacio (ALN)

Ana Laura Prates (BR)

Antonio Quinet (BR)

Ricardo Rojas (ALN)

Maileen Souchet (ALN)

Barbara Shuman (ALS)

Gabriela Zorzutti (ALS)

Organización

Dyhalma Ávila

Rebeca Díaz

Caroline Forastieri

María V. García

María de los Angeles Gómez

Franklin Laracuenta

Juan Ortiz

Dennisse Pérez

Maileen Souchet

Eduardo Valsega

Hildamar Vilá